
02. GV Schwabstedt am 26.08.2008 

Niederschrift 
 
über die 2. öffentliche Sitzung der Gemeindevertretung Schwabstedt am 26. August 2008 im 
Hollbüllhuuser Krog in Schwabstedt. 
 
Beginn: 20.00 Uhr 
Ende:  22.50 Uhr 
 
Anwesend: 
1. Bürgermeister Hans-Hermann Salzwedel 
2. Gemeindevertreter Heinz Clausen-Hansen 
3. Gemeindevertreter Holger Schwerdt 
4. Gemeindevertreter Thomas Hansen 
5. Gemeindevertreter Thomas Wolf 
6. Gemeindevertreter Kai Hensen 
7. Gemeindevertreter Lothar Hoffmann 
8. Gemeindevertreter Matthias Thomsen 
9. Gemeindevertreter Thies Hansen 
10. Gemeindevertreter Hans-Heinrich Ingwersen 
11. Gemeindevertreter Andreas Thomsen 
12. Gemeindevertreter Broder Pörksen 
13. Gemeindevertreterin Anke Hasche 
 
Entschuldigt fehlt: 
Gemeindevertreterin Rosemarie Rusch 
 
Außerdem sind anwesend: 
Wolfgang Gottschlich, bürgerliches Mitglied, Vorsitzender des Ausschusses für Wirtschaft, 
Tourismus und Verkehr 
Thomas Henke, Amt Nordsee-Treene, Schriftführer 
sowie 14 Zuhörer/innen 
 
 
Tagesordnung: 
1. Eröffnung und Begrüßung durch den Bürgermeister; Feststellung der ordnungsgemäßen 

Einberufung, der Beschlussfassung und der Tagesordnung 
2. Einwohnerfragestunde 
3. Beschluss über die Gültigkeit der Gemeindewahl 
4. Beschlussfassung über eventuelle Einwendungen gegen die Niederschrift über die 1. 

Sitzung vom 26.06.2008 
5. Bericht des Bürgermeisters 
6. Berichte der Ausschüsse 
7. Anfragen aus der Gemeindevertretung 
8. Beratung und Beschlussfassung über die Empfehlungsbeschlüsse der Ausschüsse 

8.1 Finanzausschuss 
8.2 Bau und Wegeausschuss vom 31.07.2008 
8.3. Ausschuss für Soziales, Jugend und Kultur 
8.4 Wirtschafts-, Verkehrs- und Tourismusausschuss vom 16.07.2008 

9. Beratung und Beschlussfassung 
Nicht öffentlich 
10. Personalangelegenheiten 
11. Grundstücksangelegenheiten 
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1. Eröffnung und Begrüßung durch den Bürgermeister; Feststellung der 
ordnungsgemäßen Einberufung, der Beschlussfassung und der Tagesordnung 
Bürgermeister Hans-Hermann Salzwedel eröffnet die Sitzung der Gemeindevertretung 
der Gemeinde Schwabstedt. Er begrüßt alle Anwesenden, insbesondere die zahlreichen 
Zuhörer/innen recht herzlich und stellt die ordnungs- und fristgemäße Ladung fest. Die 
Gemeindevertretung ist beschlussfähig. Die Gemeindevertretung beschließt einstimmig 
den TOP „Verpflichtung des Gemeindevertreters Matthias Thomsen durch den 
Bürgermeister“ als TOP 2 einzufügen. 

 
 

2. Verpflichtung des Gemeindevertreters Matthias Thomsen 
Bürgermeister Salzwedel verpflichtet Gemeindevertreter Matthias Thomsen durch 
Handschlag auf die gewissenhafte Erfüllung seiner Obliegenheiten und führt ihn in sein 
Amt ein. Des Weiteren wird er vom Bürgermeister daraufhin gewiesen, dass er zur 
gewissenhaften und unparteiischen Tätigkeit und Verschwiegenheit gemäß § 21 Abs. 1 
GO verpflichtet ist. 

 
 

3. Einwohnerfragestunde 
Gerhard Hansen, Nellercamp moniert die katastrophalen Verhältnisse hinsichtlich der 
Oberflächenwasserüberflutung auf seinem Grundstück nach dem verheerenden 
Unwetter vom 7.8.2008. Bürgermeister Salzwedel weist daraufhin, dass sich einerseits 
der Bau- und Wegeausschuss mit der Angelegenheit befassen wird und andererseits die 
rechtliche Zuständigkeit für die Oberflächenentwässerung auf den Wasserverband 
Treene übergegangen ist. Die Gemeinde kann hier lediglich vermittelnd eingreifen. 

 
Heidi Hansen und Wolfgang Kröger echauffieren sich über die Übersendung eines 
CDU–Briefes an die Einwohner/innen der Gemeinde sowie darüber, dass der Brief mit 
keiner Unterschrift versehen war. Dazu stellt Lothar Hoffmann klar, dass aufgrund 
zahlreicher Anfragen nach der Kommunalwahl, der versandte Brief lediglich der 
Klarstellung dienen sollte und keinerlei Provokationen oder persönliche Angriffe 
beinhaltete. Nach angeregter Diskussion erkundigt sich Wolfgang Kröger weiterhin, 
warum Nicolay Breyer kein Mitglied der Gemeindevertretung ist. Bürgermeister Hans-
Hermann Salzwedel berichtet, dass Nicolay Breyer sein Mandat zurückgegeben und 
Thomas Wolf als Ersatz nachgerückt ist. 

 
Horst Hansen erkundigt sich nach dem Verfahren zur Auswahl der bürgerlichen 
Mitglieder für die Besetzung der Ausschüsse. Bürgermeister Salzwedel erklärt, dass 
sich Interessierte bei den Parteien und Wählergemeinschaften melden können. 

 
 

4. Beschluss über die Gültigkeit der Gemeindewahl 
Thies Hansen berichtet, dass der Gemeindewahlprüfungsausschuss am 26.08.2008 die 
Wahlunterlagen geprüft hat. Es wurden keine Beanstandungen und Versäumnisse 
festgestellt. Daraufhin schlägt er der Gemeindevertretung vor, wie folgt über das 
Wahlergebnis zu beschließen: 
1. Alle Vertreterinnen und Vertreter waren wählbar. 
2. Bei der Vorbereitung der Wahl oder bei der Wahlhandlung sind keine 

Unregelmäßigkeiten vorgekommen, die das Wahlergebnis oder die Verteilung der 
Sitze aus den Listen im Einzelfall hätten beeinflussen können. 

3. Die Feststellung des Wahlergebnisses war richtig. 
Da keine der unter Nummer 1 – 3 genannten Fälle Anlass zur Beanstandung gab, 
beschließt die Gemeindevertretung einstimmig die Gültigkeit der Gemeindewahl. 

 
In diesem Zusammenhang richtet Bürgermeister Salzwedel seinen Dank an alle 
Wahlhelfer/innen. 
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5. Beschlussfassung über eventuelle Einwendungen gegen die Niederschrift über 
die 1. Sitzung vom 26.06.2008 
Die Niederschrift wird einstimmig genehmigt. 

 
 

6. Bericht des Bürgermeisters 
Bürgermeister Salzwedel berichtet über folgende wichtige Angelegenheiten: 
• 27.06/28.06.2008 Schulfest der Herzog-Ulrich-Schule 
• 30.06.2008 Besichtigung des Bauhofes 
• 04.07.2008 Seniorentreff 
• 11.07.2008 Kinderfest des gemeindlichen Kindergartens 
• 14.07.2008 1. Sitzung des Schulverbandes Herzog-Ulrich-Schule 
• 14.07.2008 Gespräch mit Familie Richter, Pächter Treenegrill 
• 15.07.2008 Besuch des „Wilden Moores“ durch Bundespräsident Horst Köhler und 

Ministerpräsident Peter Harry Carstensen 
• 16.07.2008 1. Sitzung des Ausschusses für Wirtschaft, Verkehr und Tourismus 
• 16.07.2008 Vorstandssitzung DKR 
• 17.07.2008 1. Sitzung des Amtsausschusses Nordsee-Treene in Horstedt 
• 21.07.2008 Besuch der EWS Group im Markttreff 
• 24.07.2008 Gespräch mit der Kindergartenleitung Frau Brüschke 
• 24.07.2008 Überprüfung der gemeindlichen Spielplätze durch die Fa. Sens & Möller 
• 28.07.2008 Vorbesprechung Bauernmarkt 
• 29.07.2008 Gespräch mit Ernst Liebscher wegen Holbek 
• 30.07.2008 Ponykörung auf dem Treenevorland 
• 30.07.2008 Besuch des Zeltlagers der Kreisjugendfeuerwehr in Viöl 
• 31.07.2008 Gespräch mit Familie Richter, Pächter Treenegrill 
• 01.08.2008 Seniorentreff 
• 02.08.2008 Beachvolleyballturnier auf de Treenevorland 
• 04.08.2008 Wohnungsübergabe im Gebäude Junges Wohnen, Camp 6 
• 07.08.2008 Gespräch mit Pastor Goltz 
• 07.08.2008 Schweres Unwetter im Kirchspiel Schwabstedt 
• 08.08.2008 alle Unwetterschadenstellen mit WV Treene inspiziert 
• 12.08.2008 Gespräch mit dem Vorstand der FF Schwabstedt 
• 13.08.2008 Gespräch mit dem DLRG-Stützpunkt wegen des Sommerfestes 
• 17.08.2008 Gespräch mit Heinrich Mommens, Tourismusverein 
• 20.08.2008 Besprechung mit allen Fraktions- und Ausschussvorsitzenden im 

Treenehaus 
• 21.08.2008 Ortstermin mit der Wobau Eiderstedt im Camp 6 
• 21.08.2008 Sitzung des Schulverbandes Herzog-Ulrich-Schule mit Besichtigung der 

Schule und Sporthalle 
• 25.08.2008 Begehung der Ortsdurchfahrt und der Westerstraße durch den Bau- und 

Wegeausschuss, Gemeindevertretern und Ingenieur Thomas Holtz 
 
Termine: 
• 27.08.2008 Ortstermin und Gespräch Elektro – Lorenzen 
• 27.08.2008 Technische Abnahme der Ortsdurchfahrt und der Westerstraße 
• 28.08.2008 Besprechung zum Thema Mehrzweckhalle im Feuerwehrgerätehaus 
• 28.08.2008 Besprechung mit Familie Richter, Pächter Treenegrill 
• 15.09.2008 nächste Sitzung des Ausschusses für Wirtschaft, Verkehr und 

Tourismus 
 

Abschließend regt Bürgermeister Salzwedel an, sich verstärkt den Themen Markttreff, 
Feuerwehr, Jugendfeuerwehr und Tourismus zu widmen – siehe hierzu die verteilten 
Gesprächsvermerke. 
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7. Berichte der Ausschüsse 
Lothar Hoffmann gibt als Vorsitzender des Finanzausschusses bekannt, dass noch 
keine Finanzausschusssitzung stattgefunden hat. Er berichtet, dass derzeit nur die 
Themen Zuschuss für die Jugendfeuerwehr und die eventuelle Errichtung einer 
Solaranlage auf dem Bauhof im Telefon-Rundruf zu behandeln sind. 

 
Heinz Clausen-Hansen berichtet als Vorsitzender über die Sitzung des Bau- und 
Wegeausschusses vom 31.7.2008. Hauptthemen waren der Bericht über den Ausbau 
der Ortsdurchfahrt sowie eine eventuelle Befestigung des Bauhofes. Dazu wird 
ergänzend über den Laternenbau zum Bauernmarkt sowie über die Fertigung einer 
Stellungnahme zum Landesentwicklungsplan gesprochen. Die Vorbesprechung zum 
Laternenbau findet am 1.9.2008 um 20:00 Uhr im Fährhaus statt. 
 
Als stellvertretende Vorsitzende des Ausschusses für Soziales, Jugend und Kultur 
berichtet Anke Hasche, dass noch keine Ausschusssitzung stattgefunden hat. Sie weist 
daraufhin, dass am 29.8.2008 noch freie Plätze für die Treenefahrt vorhanden sind. 
 
Wolfgang Gottschlich berichtet als Vorsitzender über die Sitzung des Ausschusses für 
Wirtschaft, Verkehr und Tourismus vom 16.7.2008. Hauptthemen waren dabei die 
bisherige Entwicklung des Markttreffs sowie die Einrichtung eines Postpoints zu 
beantragen. Hinsichtlich des Markttreffs besteht Einigkeit, dass auch insbesondere die 
Einwohner/innen sowie die Vereine der Gemeinde Vorschläge einbringen sollten. Zur 
Anfrage an die Deutsche Post AG, Niederlassung Hamburg, ist zu erwähnen, dass 
grundsätzlich eine positive Resonanz von Seiten der Post besteht, jedoch erst im Jahre 
2009 mit einer abschließenden Antwort zurechnen ist. 

 
 

8. Anfragen aus der Gemeindevertretung 
Holger Schwerdt fragt an, warum die Gemeinde derzeit keinen 1-€ Jobber beschäftigt. 
Bürgermeister Salzwedel wird sich um diese Angelegenheit kümmern. 
 
Es werden keine weiteren Anfragen gestellt. 

 
 

9. Beratung und Beschlussfassung über die Empfehlungsbeschlüsse der 
Ausschüsse 
9.1 Bau und Wegeausschuss vom 31.7.2008 
Nach kurzer Diskussion beschließt die Gemeindevertretung einstimmig. sich der 
Stellungnahme zum Entwurf des Landesentwicklungsplanes des Amtes Nordsee-
Treene und des Gemeindetag S.-H. anzuschließen. 

 
Entsprechend der Empfehlung des Bau- und Wegeausschusses vom 31.7.2008 zu TOP 
5 Befestigung der Zufahrt zum Bauhof in Asphalt und Pflasterung beschließt die 
Gemeindevertretung einstimmig, die Kosten für die Maßnahme zu übernehmen. 

 
 
9.2 Wirtschafts-, Verkehrs- und Tourismusausschuss vom 16.7.2008 
Entsprechend der Empfehlung des Ausschusses für Wirtschaft, Verkehr und Tourismus 
vom 16.7.2008 zu TOP 4 beschließt die Gemeindevertretung einstimmig, die Einrichtung 
eines Postpoints zu beantragen. 
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10. Beratung und Beschlussfassung 
10.1 über die Übernahme der Trägerschaft der geplanten Mehrzweckhalle (siehe 
Beschluss der Verbandsversammlung der Grundschule „Herzog-Ulrich-Schule“ 
Schwabstedt vom 21.8.2008) 
Bürgermeister Salzwedel berichtet, dass der Schulverband Herzog-Ulrich-Schule in 
seiner Sitzung am 21.8.2008 alle Beschlüsse hinsichtlich dem Bau einer 
Mehrzweckhalle aufgehoben hat und nunmehr aufgrund eines vorliegenden Gutachtens 
nur noch die Gemeinde Schwabstedt als Träger in Frage kommt. Er berichtet weiterhin, 
dass das ALR Husum mitgeteilt hat, dass ein Trägerschaftswechsel keine negativen 
Konsequenzen haben wird.  
Nach angeregter Diskussion über das Für und Wider des Baues einer Mehrzweckhalle, 
insbesondere der finanziellen Situation der Gemeinde sowie der sonstigen Risiken einer 
Projektrealisierung beschließt die Gemeindevertretung bei 12 Ja-Stimmen und einer 
Enthaltung die Trägerschaft der geplanten Mehrzweckhalle zu übernehmen. 

 
 
10.2 über den Abschluss eines öffentlich – rechtlichen Vertrages gemäß § 19a 
GKZ mit den anderen Kirchspielsgemeinden und den Abschluss von privat-
rechtlichen Verträgen mit weiteren interessierten Vereinen, Organisationen, 
Firmen, etc. 
Nach kurzer Diskussion beschließt die Gemeindevertretung bei 11 Ja-Stimmen und zwei 
Enthaltungen einen öffentlich – rechtlichen Vertrag gemäß § 19a GKZ mit den anderen 
Kirchspielsgemeinden und den Abschluss von privat-rechtlichen Verträgen mit weiteren 
interessierten Vereinen, Organisationen, Firmen, etc. abzuschließen. 

 
 
10.3. über die Auftragsvergabe für die Erarbeitung eines öffentlich – rechtlichen 
Vertrages gemäß § 19a GKZ und von privat-rechtlichen Verträgen 
Holger Schwerdt erkundigt sich nach der ungefähren Kostenhöhe einer Auftragsvergabe 
für die Erarbeitung eines öffentlich – rechtlichen Vertrages gemäß § 19a GKZ. 
Bürgermeister Salzwedel gibt bekannt, dass schätzungsweise eine Kostenhöhe von ca. 
5.000 € anzunehmen ist.  
Nach kurzer Diskussion beschließt die Gemeindevertretung bei 12 Ja-Stimmen und 1 
Enthaltung, die Amtsverwaltung Nordsee-Treene sowie die Kommunalberatung Dehn 
GmbH mit der Erarbeitung eines öffentlich – rechtlichen Vertrages gemäß § 19a GKZ 
und ggfls. von privat-rechtlichen Verträgen zu o.g. Angelegenheit zu beauftragen. 

 
Für den nicht-öffentlichen Teil der Sitzung verlassen die Zuhörer den Sitzungsraum. 
 
Nicht öffentlich 

 
11. Personalangelegenheiten 

 
… 
 

12. Grundstücksangelegenheiten 
 

... 
Bürgermeister Salzwedel stellt die Öffentlichkeit wieder her. Zuhörer sind nicht mehr 
anwesend. 

 
Bürgermeister Salzwedel dankt allen für die gute Zusammenarbeit und schließt damit die 2. 
Sitzung der Gemeindevertretung der Gemeinde Schwabstedt. 
 
 
Bürgermeister      Schriftführer 
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